

MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COLABORACIÓN IEEQ-TEEQ

#### **COLABORAN IEEQ Y TEEQ PARA EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2020-2021**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) acordaron realizar acciones conjuntas antes y durante el Proceso Electoral Local 2020-2021. El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, y el Magistrado Presidente del TEEQ, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, informaron que la colaboración institucional permitirá fortalecer la transparencia en la organización del próximo proceso comicial y la administración de la justicia electoral en la entidad. En el marco de una reunión de trabajo, señalaron que la comunicación y la coordinación entre ambos organismos contribuirá a garantizar los derechos político-electorales de la ciudadanía, desarrollar actividades de capacitación en la materia, compartir tecnología y hacer más eficiente el uso de los recursos públicos, entre otros temas. (IN)

<https://updatemexico.com/destacadas/ieeq-y-teeq-colaboran-para-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<http://vozimparcial.com.mx/2020/08/24/colaboran-ieeq-y-teeq-para-el-proceso-electoral-local-2020-2021/84454/>

<https://codiceinformativo.com/2020/08/ieeq-y-teeq-colaboran-en-pro-del-proceso-electoral-2020-2021/>

<https://www.queretarotv.com/colaboran-ieeq-y-teeq-para-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<https://www.albaqueretaro.com/post/colaboran-ieeq-y-teeq-para-el-proceso-electoral-local-2020-2021>

<http://adninformativo.mx/ieeq-y-teeq-se-coordinan-previo-al-proceso-electoral-2020-2021/>

<https://informativodequeretaro.com/colaboran-ieeq-y-teeq-para-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

### LINEAMIENTOS PARA ELECCIÓN CONSECUTIVA

#### **APRUEBA IEEQ EN COMISIÓN LINEAMIENTOS PARA ELECCIÓN CONSECUTIVA**

En sesión extraordinaria de la Comisión Jurídica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), fueron aprobados los 'Lineamientos en materia de elección consecutiva para el proceso electoral local 2020-2021'. La presidenta de la comisión, María Pérez Cepeda, señaló que los lineamientos, que serán sometidos a la consideración del Consejo General, tienen por objeto establecer los requisitos y obligaciones en materia de elección consecutiva de diputaciones por ambos principios e integrantes de los ayuntamientos en el proceso electoral próximo, y en su caso, en los extraordinarios que correspondan. Agregó que son de orden público y observancia general para los partidos políticos, coaliciones, así como candidaturas comunes e independientes, y que entrarán en vigor al momento de su aprobación por parte del máximo órgano de dirección del Instituto. Durante la sesión, el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández, presentó los ajustes al calendario para reformar la normatividad interna del IEEQ 2020. En otro punto, fue aprobado el dictamen por el que se someterá a la aprobación del Consejo General el Reglamento Interior del IEEQ, y la abrogación del vigente. De la misma manera, se aprobó el relativo al Reglamento de la Oficialía Electoral del Instituto. En la sesión

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

participaron de manera virtual, el Secretario, Vocal y Secretaria Técnica de la Comisión, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales y Rocío Guadalupe Verboonen Bazán, respectivamente; el Consejero Electoral Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, y la Coordinadora Jurídica, Rosa Martha Gómez Cervantes; así como representantes de los partidos políticos: Martín Arango García del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Astudillo Suárez del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ángel César Zafra Urbina del Partido del Trabajo (PT) y Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independiente (QI).

<https://codiceinformativo.com/2020/08/ieeq-aprueba-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

<https://inqro.com.mx/index.php/2020/08/24/aprueba-ieeq-en-comision-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

<https://codigoqro.com.mx/2020/08/24/comision-juridica-del-ieeq-aprueba-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

<https://www.queretarotv.com/aprueba-ieeq-en-comision-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

<https://www.reqronexion.com/aprueba-ieeq-en-comision-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

<https://www.albalaqueretaro.com/post/aprueba-ieeq-en-comisi%C3%B3n-lineamientos-para-elecci%C3%B3n-consecutiva>

<http://adninformativo.mx/aprueba-ieeq-en-comision-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

<http://www.sinpermisoqro.mx/?p=9059>

<https://informativodequeretaro.com/aprueba-ieeq-en-comision-lineamientos-para-eleccion-consecutiva/>

## **FIJAN LAS BASES PARA REELECCIÓN**

En sesión extraordinaria de la Comisión Jurídica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), fueron aprobados los 'Lineamientos en materia de elección consecutiva para el proceso electoral local 2020-2021'. La presidenta de la comisión, María Pérez Cepeda, señaló que los lineamientos, que serán sometidos a la consideración del Consejo General, tienen por objeto establecer los requisitos y obligaciones en materia de elección consecutiva de diputaciones por ambos principios e integrantes de los ayuntamientos en el proceso electoral próximo, y en su caso, en los extraordinarios que correspondan. Agregó que son de orden público y observancia general para los partidos políticos, coaliciones, así como candidaturas comunes e independientes, y que entrarán en vigor al momento de su aprobación por parte del máximo órgano de dirección del Instituto. Durante la sesión, el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández, presentó los ajustes al calendario para reformar la normatividad interna del IEEQ 2020. En otro punto, fue aprobado el dictamen por el que se someterá a la aprobación del Consejo General el Reglamento Interior del IEEQ, y la abrogación del vigente. De la misma manera, se aprobó el relativo al Reglamento de la Oficialía Electoral del Instituto. En la sesión participaron de manera virtual, el Secretario, Vocal y Secretaria Técnica de la Comisión, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales y Rocío Guadalupe Verboonen Bazán, respectivamente; el Consejero Electoral Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, y la Coordinadora Jurídica, Rosa Martha Gómez

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

Cervantes; así como representantes de los partidos políticos: Martín Arango García del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Astudillo Suárez del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Ángel César Zafra Urbina del Partido del Trabajo (PT) y Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independiente (QI). (PA 1 y 8)

<https://plazadearmas.com.mx/fijan-las-bases-para-reeleccion/>

### **FIDE 3**

#### **CONVOCA IEEQ AL 3ER. FORO INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y ELECCIONES**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) invita a estudiantes y docentes de preparatoria y universidad de la entidad, a registrarse al Tercer “Foro Internacional Democracia y Elecciones”, que se llevará a cabo el 8 de septiembre a través de la plataforma Zoom. El evento es convocado de manera conjunta con la Universidad Autónoma de Querétaro, el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, la Universidad Anáhuac Querétaro, la Universidad de Londres Querétaro, la Universidad Central de Querétaro y la Secretaría de la Juventud del Estado. El objetivo del foro es fortalecer la cultura democrática y la participación de la juventud en los asuntos públicos; el registro es gratuito en la página [www.ieeq.mx/experienciaglobal](http://www.ieeq.mx/experienciaglobal) y la transmisión iniciará a las 9:00 horas, por el canal de Youtube del IEEQ. Participarán 18 conferencistas de 9 países en 6 paneles con los siguientes temas: Aprendizaje global en tiempos de pandemia, Ciudadanía: importancia de la acción colaborativa, Elecciones en pandemia, Elecciones en México, Democracia y juventud, así como Juventud: desarrollo y oportunidades. Entre las personas panelistas estarán: el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano; la Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana del mismo Instituto y organizadora, Gema Morales Martínez; Guillermina Vázquez Benítez, Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo; Alejandro Guerrero Monroy, Asesor en el Consejo General del Instituto Nacional Electoral, y Miguel Lara O., Experto Internacional en Integridad Electoral. Además de Fernando Atristain, Coordinador del Proyecto de Inclusión Económica y Desarrollo Empresarial Juvenil del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD); Helmut Schwarzer, Especialista en Protección Social y Desarrollo Económico para México y Cuba de la Organización Internacional del Trabajo; Heidi Ullmann, Oficial de Asuntos Sociales de la División de Desarrollo Social de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), y Rodrigo Ruiz Ballesteros, Secretario de la Juventud del Estado de Querétaro. De igual manera, intervendrán Juan Pablo Pozo Bahamonde, Especialista Electoral Internacional; Margareth Solano, Viceministra de Juventud de Costa Rica; Jonathan Maza, Secretario Ejecutivo de la Red Latinoamericana de Jóvenes para la Democracia; Claudia Chwalisz, Analista de Políticas en la Unidad de Gobierno Abierto de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE); Samantha Reusch, Directora de Impacto de Apathy is Boring; Víctor Naranjo, Consejero Electoral del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Tabasco; Katherine Ellena, Asesora Legal Global Senior de la Fundación Internacional de Sistemas Electorales; Gerardo de Icaza, Director del Departamento para la Cooperación y Observación Electoral de la Organización de Estados Americanos, y Alexander Shlyk, Jefe del Departamento de Elecciones de la Oficina de Instituciones Democráticas y Derechos Humanos de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa.

<https://noticias79.news/noticias/queretaro/ieeq-invita-a-estudiantes-y-docentes-de-preparatoria-y-universidad-a-registrarse-al-tercer-foro-internacional-democracia-y-elecciones/>

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/el-ieeq-invita-a-registrarse-al-tercer-foro-internacional-democracia-y-elecciones/#.X0UwADV7mM9>

MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020

<https://informativodequeretaro.com/convoca-ieeq-al-3er-foro-internacional-democracia-y-elecciones/>

<https://entrelneasqro.com/2020/08/23/convoca-ieeq-al-3er-foro-internacional-democracia-y-elecciones/>

<http://www.elregionaljoven.com/convoca-ieeq-al-3er-foro-internacional-democracia-y-elecciones/>

## PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

### PRI

#### **HUBO BROTE DE COVID-19 EN OFICINAS DEL PRI QUERÉTARO**

Durante esta contingencia sanitaria de COVID-19, tres personas de las 35 que laboran en el Comité Directivo Estatal del PRI han resultado con síntomas del virus, informó el dirigente estatal Paul Ospital, quien apuntó, ninguna de estas ha resultado con cuadros graves de la enfermedad y solo una, se mantiene convaleciente. En rueda de prensa, indicó que ninguno de los contagiados ha requerido hospitalización y solo estuvieron en aislamiento. (CI, Q)

#### **PAUL OSPITAL: EL PRI NO INVESTIGA A EX FUNCIONARIOS**

Por Zulema López

El dirigente estatal del PRI, Paul Ospital, rechazó que ex funcionarios de su partido estén siendo investigados por irregularidades en El Marqués. Aseguró que el único que ha sido vinculado a proceso fue el regidor del PRD, Gabriel Olvera. (EUQ 5)

#### **PIDE PAUL OSPITAL QUE VIDEOESCÁNDALOS NO QUEDEN SÓLO EN SHOW MEDIÁTICO**

Tras la filtración de documentos y videos en torno a la investigación que enfrenta el ex director de Pemex, Paul Ospital, presidente del PRI en Querétaro dijo esperar que el denominado “Juicio del Siglo” este hecho no pase a la historia por ser un show mediático en el que nadie resulte sancionado. (ADN)

#### **EL PRI NO DEFENDERÁ A MILITANTES IMPLICADOS EN CORRUPCIÓN: PAUL OSPITAL**

Por Guadalupe Jiménez

El presidente en Querétaro del Comité Directivo Estatal del PRI, Paul Ospital, aseguró que “el PRI no es abogado de nadie”, al precisar que al momento no hay investigaciones formales contra militantes priístas. Lo anterior, luego de ejecutarse la detención del regidor de El Marqués, Gabriel “N”, alias El Gavilán, toda vez que se hablaba de una presunta participación del ex presidente municipal Mario Calzada y de la entonces regidora y actual diputada local, Guadalupe Cárdenas. (RQ)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: SÍ DARÁ GOBIERNO ESTATAL UNIFORMES Y ÚTILES ESCOLARES**

Con clases presenciales o no, el gobierno del Estado entregará 357 mil paquetes de útiles escolares y 92 mil uniformes deportivos. Así lo anunció para 465 mil 134 estudiantes y 18 mil 981 docentes el gobernador Francisco Domínguez Servién al dar el banderazo, mediante una videoconferencia, para el ciclo escolar 2020-2021. (DQ principal)

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

## **N: INICIAN CLASES**

El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó el arranque del ciclo escolar 2020- 2021 con más de 465 mil estudiantes de educación básica y más de 18 mil docentes, que, por televisión y radio, a través de cuadernos de trabajo y la Internet, regresaron con clases a distancia por la pandemia. (N principal)

## **AM: OLVIDA FEDERACIÓN AL CAMPO, ALERTAN**

Ante la desaparición de programas de apoyo y recortes presupuestales productores agrícolas queretanos asistirán a Conago. (AM principal)

## **PA: APOYA CANCELLERÍA VACUNA DE LA UAQ**

Impulsará la Secretaría de Relaciones Exteriores a 15 desarrollos mexicanos que hoy se encuentran trabajando en el diagnóstico, tratamiento y vacuna contra el Covid- 19. Entre los proyectos que recibirán apoyo económico, se encuentra el de la UAQ. (PA principal)

## **EUQ: USEBEQ: NOS REBASÓ EL INICIO DE CICLO ESCOLAR**

El coordinador general de la USEBEQ, Enrique de Echávarri, admitió que “se vieron rebasados” en el arranque del ciclo escolar a distancia, faltan 325 docentes, más de un millón de libros de texto gratuito, y hay padres de familia con los que no han tenido comunicación. (EUQ principal)

## **CQRO: FIRMAN CONVENIO PARA REGISTRAR UNIDADES DE CARGA PESADA QUE PODRÁN CIRCULAR POR LA CIUDAD**

El próximo 28 de agosto entra en vigor en la capital queretana la reforma al "Reglamento para la movilidad y el tránsito para el municipio de Querétaro", que permitirá restringir la circulación del transporte de carga pesada. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **APRUEBAN INICIATIVAS PARA GARANTIZAR UNA EDUCACIÓN INCLUYENTE A DISTANCIA**

El día de hoy sesionó en el Congreso del Estado la Comisión de Educación y Cultura, presidida por el diputado Miguel Ángel Torres, así como los diputados Elsa Méndez y Mauricio Ruiz, para aprobar 2 iniciativas de exhorto en el tema de educación. La primera iniciativa aprobada es la de la diputada Concepción Herrera, del Partido Querétaro Independiente, la cual exhorta a las autoridades Federales y Estatales competentes en materia de educación para que por la pandemia de Covid-19 se asegure un inicio de ciclo escolar incluyente, de manera que se garantice mejor infraestructura para que todos los niños que regresen a clases el día de hoy, lo hagan con las mejores condiciones. (N 4, AQ)

### **DEBE RECONOCERSE LABOR DE TODOS QUIENES PERMITIERON EL REGRESO A CLASES**

Por Janet López

El diputado Miguel Ángel López, presidente de la Comisión de Educación y Cultura en la 59 Legislatura local, reconoció que se registraron muchos retos en el primer día de regreso a clases, pero que lo más importante es reconocer la labor de todos quienes han permitido que la actividad académica continúe. Todas las herramientas utilizadas son perfectibles, además de que muchas son nuevas, pero lo indispensable es sumar esfuerzos a favor de la educación. (Q)

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

## **EXHORTAN LEGISLADORES A GOBIERNO ESTATAL Y FEDERAL A GARANTIZAR UNA EDUCACIÓN INCLUYENTE**

Ante el regreso a clases durante la pandemia y conociendo las dificultades que pudiera representar el aprendizaje a distancia, la comisión de educación del Congreso local aprobó por unanimidad un exhorto a las autoridades estatales y federales competentes en este rubro para asegurar un regreso a clases incluyente garantizando el derecho de las niñas, niños y adolescentes al acceso a las tecnologías de la información. (DQ 6, ADN)

## **CONSUMO DE COMIDA CHATARRA, DECISIÓN DE LOS PADRES: DIPUTADA**

Serían los padres de familia quienes firmarían un permiso para que los menores pudieran adquirir comida chatarra dentro de los planteles educativos, aseguró Daniela Salgado, presidenta de la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda, quien presentó una iniciativa de ley que reforma y adiciona la fracción 9 del artículo 12, el capítulo décimo y el antepenúltimo párrafo del artículo 46 de la “Ley de niñas, niños y adolescentes del estado de Querétaro”, a fin garantizar el goce de una alimentación nutritiva, sana y suficiente. (N 5, CQRO 1 y 5)

## **SORPRENDE A LÍDERES HALLAZGO SOBRE MOVIMIENTOS IRREGULARES**

Para Mauricio Ruiz, diputado local Morena, la investigación emprendida por la UIF en Querétaro es una muestra de que las cosas "pueden y van a cambiar" en el estado, ya que, dijo, los gobiernos han sido corruptos, por lo que es tiempo de un cambio y una alternancia política. (AM 3)

## **PROPONEN ELIMINAR TOPE DE EDAD PARA SER RECTOR**

Para que se elimine el tope de 60 años de entre los requisitos para quienes aspiren a ocupar la titularidad de alguna escuela, facultad, instituto o coordinación y la propia rectoría de la máxima casa de estudios, Fabiola Larrondo, coordinadora de la fracción parlamentaria del partido Morena en el Congreso local, presentó una iniciativa de ley que reforma los artículos 21 fracción dos y el artículo 36 fracción dos de la “Ley orgánica de la UAQ”. (N 1 y 5, CQRO 6)

## **INICIATIVA DE LEY DE MORENA ATENTA CONTRA LA AUTONOMÍA DE LA UAQ**

La coordinadora del grupo parlamentario de Morena, Fabiola Larrondo, presentó este lunes una iniciativa de ley para modificar la ley orgánica de la UAQ, para modificar el límite de edad para los rectores, directores de escuelas y facultades. Ante este anuncio, la universidad emitió un comunicado de prensa en el cual externó su preocupación sobre la iniciativa de modificar una ley orgánica de la universidad sin antes haber pasado por discusión por la propia universidad, lo cual calificó como una “pérdida de la autonomía”. (N 5, CI, AQ, Q)

## **SE TRATA DE UNA CANTIDAD MUY IMPACTANTE DE DINERO**

Por Khalid Osorio

Las investigaciones que realiza la UIF por movimientos irregulares por 90 mmdp en el estado de Querétaro deben seguir el debido proceso para que, en caso de encontrar elementos, se puedan asegurar los bienes, dijo la senadora panista Guadalupe Murguía. (AM 3)

## **REVISAR LA CORRECTA EJECUCIÓN DEL RECURSO CORRERÁ A CARGO DEL INSTITUTO NACIONAL DE DESARROLLO SOCIAL**

Por Gonzalo Flores

Organizaciones campesinas de Querétaro lamentaron el abandono por parte del Gobierno federal hacia el campo, por lo que advirtieron, buscan otros canales de comunicación. Como la Conago. De acuerdo con César Vega,

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

secretario del Consejo Agrario Estatal Permanente, están por confirmar otras reuniones, entre ellas con el senador Mauricio Kuri, pues dijo, la desaparición de programas federales de apoyo al sector agrícola afectó el entorno campesino a nivel estatal y en general en todo el país. (AM 6)

## **PODER EJECUTIVO**

### **PANCHO DOMÍNGUEZ NIEGA SATURACIÓN DE HOSPITAL GENERAL**

Durante el arranque del ciclo escolar 2020-2021, el gobernador Francisco Domínguez Servién, aseguró que había disponibilidad de camas en el estado de Querétaro. Señaló que el fin de semana leyó en redes sociales de que no había disponibilidad en Hospital General de Querétaro, pero negó dicha situación y dijo que invitaría a los medios de comunicación para que se cercioren que hay camas disponibles. Por último, dijo que esta semana inició con un acumulado de 5 mil 957 casos de COVID-19 en la entidad. (DQ 8, EUQ 1 y 7, CI, Q24-7)

### **GOBERNADOR ARRANCA EL CICLO ESCOLAR 2020-2021 CON ENTREGA DE AUDITORIO CULTURAL Y DEPORTIVO AL TECNOLÓGICO DE SAN JUAN DEL RÍO**

El gobernador Francisco Domínguez Servién, encabezó el arranque del ciclo escolar 2020-2021 que se realizará a distancia a causa de la pandemia por COVID-19 en el país, con clases por televisión y radio, a través de cuadernos de trabajo e internet para miles de alumnos. Desde las instalaciones del Tecnológico Nacional de México Campus SJR, dio la bienvenida a más de 465 mil estudiantes de educación básica y más de 18 mil docentes en todo el Estado, entre escuelas públicas y particulares, que hoy regresan a clases. (...) Enrique de Echávarri, USEBEQ, aseguró que derivado de las recomendaciones sanitarias a fin de anteponer el cuidado de la salud y disminuir el riesgo de propagación del virus COVID-19, las clases del ciclo escolar 2020-2021 inician este día vía remota. (AM 7, CQRO 1 y 4, AQ, LVDQ, Q24-7, ESSJR 4, LDH)

### **FDS ENTRE LOS GOBERNADORES CON MAYOR APROBACIÓN: ARIAS**

De acuerdo con Arias Consultores para julio 2020, siete gobernadores obtuvieron 50% de aprobación o más, entre los cuales se encuentra Francisco Domínguez Servién, con 50.2%. De los siete gobernadores con mejor aprobación, cuatro son del PAN, Mauricio Vila con un porcentaje del 54.8; Francisco García de Tamaulipas con 53.1 por ciento; Carlos Joaquín González de Quintana Roo con 51.9 por ciento, y el mandatario queretano. (N 1 y 8)

### **SUPERA QUERÉTARO LOS SEIS MIL CASOS DE COVID-19**

La SESEQ, informó que este lunes la entidad superó los seis mil casos de Covid 19. En un comunicado, señaló que este día se reportaron 72 contagios nuevos de esta enfermedad, con lo que los casos acumulados ascienden en la entidad a seis mil 29, mientras que los decesos ya suman 713. Agregó que hay 197 pacientes hospitalizados, de los cuales 88 se encuentran graves. Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a 495 pacientes, y 25 en la Unidad Médica y de Aislamiento Covid 19. (N 1 y 8, Q, CI, ADN)

### **NO SE REGISTRAN RECONTAGIOS DE COVID EN QUERÉTARO, PERO NO SE DESCARTAN**

En lo que va de la pandemia no se ha identificado casos de personas que se vuelvan a reinfectar del virus SARS-CoV-2 en el estado de Querétaro, indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro. Mencionó que aún falta que se conozca más sobre el virus y su comportamiento, sin embargo, se tendrá que saber conforme vayan arrojando resultados las investigaciones que están en curso alrededor del mundo. (AM 6, PA 4, CI, RQ)

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

### **AUMENTO DE CASOS DE COVID19 ES EL ESPERADO POR MAYOR MOVILIDAD**

La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, afirmó que el aumento de casos por COVID-19 ya se esperaba, debido a que cada vez hay mayor movilidad de las personas. Recordó que, con la suma de la industria a las actividades esenciales, y después con la transición al semáforo epidemiológico de riesgo naranja, incrementó la movilidad de personas y con ello la circulación del virus. (CQRO 1 y 3, M)

### **DA A CONOCER AUTORIDAD EDUCATIVA ORGANIZACIÓN DE INICIO DE CICLO ESCOLAR**

La USEBEQ comunicó que, acorde al ordenamiento de la SEP así como derivado de las recomendaciones sanitarias de la Secretaría de Salud del estado y del Comité Técnico, a fin de anteponer el cuidado de la salud y disminuir el riesgo de propagación del virus Covid-19, las clases del ciclo escolar 2020-2021 inician este día vía remota organizadas de la siguiente manera: A partir de hoy 24 de agosto y hasta el 11 de septiembre, se desarrollará el Plan de Recuperación de Aprendizajes Básicos, iniciando prioritariamente con un trabajo de educación socioemocional para todos los estudiantes, permitiéndoles a los alumnos establecer una relación social a distancia, con su maestro y compañeros de clase. (AM 11, Q, AQ)

### **CLASES A DISTANCIA ARRANCARON CON REGULARIZACIÓN: USEBEQ**

El ciclo escolar 2020-2021 que arrancó en su modalidad a distancia, dio inicio con un esquema de regularización que tendrá una duración de 15 días. Durante la ceremonia de inicio del ciclo escolar, el coordinador general de la USEBEQ, Enrique de Echávarri, recordó que el acuerdo con la Secretaría de Educación Pública Federal es trabajar en este esquema de recuperación. (EQNO)

### **PACIENCIA, PIDE A PADRES DE FAMILIA**

Por Tina Hernández

Con escuelas cerradas, y un modelo de aprendizaje desde casa, este lunes inició el ciclo escolar, en medio de la pandemia de COVID-19, que obligó a las autoridades educativas públicas y privadas y padres de familia a adoptar un modelo educativo fuera de las escuelas. (...) En este contexto, el coordinador de la USEBEQ, Enrique Echávarri, compartió que aunque se trata de condiciones complicadas para hacer llegar la educación a todos los alumnos de educación básica en el estado, la dependencia que representa trabaja para que el derecho a la educación en el nivel básico se garantice al 100 por ciento. (N 2)

### **CICLO ESCOLAR SERÁ DE 190 DÍAS DE LABORES**

La USEBEQ informa que, de acuerdo al calendario oficial de la Secretaría de Educación Pública, este lunes 24 de agosto inicia el ciclo escolar 2020- 2021, para 465 mil 134 alumnos y 18 mil 981 docentes de educación básica en dos mil 958 planteles escolares públicos y privados en el estado. (N 2)

### **FALTA CASI UN MILLÓN DE LIBROS DE TEXTO GRATUITOS EN QUERÉTARO**

El gobierno federal no ha entregado completos los paquetes de libros de texto al estado pues, a la fecha, faltan por entregar 996 mil 143 ejemplares de los niveles de preescolar, primaria y secundaria. De acuerdo con el reporte de la USEBEQ, de dos millones 969 mil 823 Libros de Texto Gratuitos, que corresponden a alumnos de preescolar, primaria y secundaria de escuelas públicas y privadas del estado, se han recibido un millón 973 mil 140 ejemplares por parte de la CONALITEG. (N 2, EQNO, EQ, Q24-7)

MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020

## MUNICIPIOS

### FIRMAN ACUERDO MUNICIPIO Y TRANSPORTISTAS PARA PASO DE CAMIONES

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la firma del acuerdo sobre los lineamientos de registro de vehículos de carga pesada, con diferentes asociaciones de transportistas. Lo anterior, con la intención de mejorar la movilidad en la capital, a unos días de que entre en vigor el horario matutino de restricción para unidades pesadas por las vialidades de índole municipal, en un horario de 6:30 a 9:00 horas. (...) El Presidente Nacional de la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga, Enrique Armando González, recordó que el 80% de los productos en México son manejados por el transporte de carga, lo que los convierte en un reflejo de la producción, el consumo y la comercialización. (N 3, EUQ 1 y 2, Q, IN, CI, AQ, ADN)

### QUERÉTARO RECIBE 46 NUEVOS POLICÍAS MUNICIPALES

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, tomó protesta a 46 egresadas y egresados de la quinta generación de Policía Preventivo y de Reacción de la SSPM, a quienes dijo, esto es mucho más grande y trascendente que iniciar un nuevo trabajo, pues a partir de hoy hacen la diferencia por la seguridad del Municipio. Respecto al tema de la seguridad, comentó que por cada 100 delitos que se cometieron en 2019, en este año se comenten 80, una disminución tangible del 20%, del cual asegura que la preparación e integración de los elementos policíacos han sido fundamentales para estos resultados. (DQ 1 y 6, N 1 y 3, EUQ 5, CI, RQNX, AQ)

### PRUEBAS DE COVID-19 A DOMICILIO ARROJAN 70% DE POSITIVIDAD EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO

Por Carmen Galván

Las pruebas de COVID-19 a domicilio han arrojado hasta un 70 por ciento de positividad, además de que hasta el momento se han tomado 289 pruebas, indicó María del Carmen, directora del DIF del municipio de Querétaro. Ortuño mencionó que el número de casos que han dado positivo le corresponde a la secretaría de Salud, pero destacó el filtro del Call Center para detectar los casos sospechosos. (CI)

### MOVIMIENTOS EN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE COLÓN

En reunión de gabinete, el Presidente Municipal suplente, Filiberto Tapia, informó que a partir de este lunes la titularidad de la Secretaría de Administración quedará bajo la responsabilidad del Licenciado Luis Alfredo Pérez Villaseñor. En tanto la Secretaría Técnica quedará bajo la titularidad del licenciado Diego Bernardo Ríos Hoyo. (N 4, VI, LDH)

### PRESENTAN OFERTA LABORAL EN COLÓN

Este fin de semana se llevó a cabo en la comunidad de Galeras del Municipio de Colón, la Jornada del Empleo 2020, donde se atendieron a cien ciudadanos para su conducción a la oferta laboral vigente. A cargo de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, la iniciativa tuvo como principal propósito brindar apoyo prioritario a las jefas y/o jefes de familia que perdieron su trabajo a consecuencia de los efectos económicos del coronavirus. (N 6, LDH)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### RECTORA DE LA UAQ SE REUNIÓ CON SANTIAGO NIETO, TITULAR DE LA UIF

Con el objetivo de fortalecer la transparencia y la rendición de cuentas dentro de la UAQ, la rectora de esta Institución, Teresa García-quien estuvo acompañada por el Mtro. Luis Alberto Fernández García, secretario

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

Particular- se reunió en la CDMX con el Dr. Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF, para retomar un plan de trabajo conjunto entre ambas instancias. (AM 11, LDH)

### **SRE FINANCIARÁ DESARROLLO DE VACUNA DE LA UAQ**

La Secretaría de Relaciones Exteriores del Gobierno Federal se comprometió a apoyar financieramente a 15 desarrollos mexicanos que actualmente trabajan en el diagnóstico, tratamiento y vacuna contra el COVID-19; entre los que se encuentra el proyecto de vacuna a base de péptidos quiméricos de la UAQ. Al tomar la palabra durante el encuentro, Teresa García, rectora de la UAQ, agradeció el apoyo y la confianza por parte de las autoridades federales y recalcó la importancia de apoyar al talento, el conocimiento y la capacidad de los científicos mexicanos. (N 5, EUQ 1 y 7, CQRO 10N, CI, ADN, AQ, PI)

### **A NUEVE AÑOS DE SU PARTIDA, NO HAY DÍA QUE NO SE LE RECUERDE**

Comentarle Señor que sus lecciones y consejos siguen vigentes, que los tiempos que vivimos, los hemos logrado sortear en apego a nuestra línea editorial: la defensa de Querétaro y seguir siendo el único periódico creado, fundado y dirigido por queretanos, que con un sentido independiente, crítico y con respeto a nuestros convenios comerciales, además de ser referente informativo, somos líderes en distribución, venta y publicidad en la entidad. (...) Gracias siempre Licenciado Garfias, solo podemos decir: Misión Cumplida Señor. (N 1)

### **EN QRO, DE LAS MAYORES INFLACIONES**

Durante la primera quincena de agosto Querétaro se ubicó como la quinta entidad del país con mayor variación quincenal en el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), al registrar una variación de 0.37% por debajo de Jalisco 0.47%, Tlaxcala 0.47%, Michoacán 0.49% y Puebla 0.72%. El INEGI, informó que a nivel nacional, en la primera quincena de agosto el INPC registró un incremento de 9.24% respecto la quincena inmediata anterior, así como una inflación anual de 3.99%. (DQ 1 y 3, N 8)

### **IQM EJERCE MÁS DE 8 MDP DE RECURSO FEDERAL**

Por Gonzalo Flores

El IQM ejerce recurso federal por 8 millones 318 mil 108 pesos como parte del convenio firmado con la Secretaría del Bienestar, a través del Indesol, para la prevención y atención de la violencia contra las mujeres. (AM 4)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q - CONFIANZA**

Por Adán Olvera

La pandemia no ha terminado y la crisis sanitaria no ha terminado y mucho menos es momento de cantar victoria, el cuidado está en forma individual y la forma de librarse contagios es ser muy responsable en nuestras acciones, solamente así podríamos prevenirnos medianamente. Mientras el Sindicato de Trabajadores de Salud en Querétaro afirma que hay una ocupación del 90% de las camas de hospital del centro Covid-19 antes hospital general, las autoridades de salud aseguran que hay una ocupación hospitalaria del 60%. Los hospitales públicos son la opción para atender a la población contagiada y enferma de este virus, y es que en los hospitales privados la atención de un paciente enfermo de Covid-19 alcanza los 500 mil pesos en promedio. La crisis económica estallará con todo en el último trimestre del año y es en ese momento que la población verá la realidad, por lo pronto los consumidores comienzan a gastar en lo indispensable para vivir, la industria del entretenimiento y sus fuentes de empleo están por desaparecer, los artículos de lujo se dejan de vender y esas fuentes de empleo también peligran,

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

el turismo que es una de las fuentes de empleo y de ingreso en el país, está en una de sus peores caídas en la historia moderna. Las prioridades del Gobierno federal son otras y el show mediático por los presuntos actos de corrupción del rey de los “Godínez” ERLA son la línea discursiva y ahora hay que sumarle los vídeos del luchador social y recaudador del pueblo bueno, Pío López Obrador, que recibe sus millones y apunta en su libreta negra llamada “biblia” todos los embutes que le dan las modernas Leona Vicario de la 4T. La tragedia económica y social está al borde para finales de año y eso no parece importarle a nadie porque en sus cálculos vamos “requeté bien” el clientelismo electoral ante la pobreza que viene es la opción y cálculo de los progresistas porque odian la riqueza ajena y atesoran la propia. **De rebote.** Las auditorías de la Entidad Superior de Fiscalización ya tienen a varios funcionarios en la cárcel y faltan denuncias por presentar, además de los que seguramente pisarán la cárcel. (DQ)

#### **CUARTO DE GUERRA**

**PLANTÓN.** No fueron casuales las protestas de la semana pasada en la caseta de Palmillas, en San Juan del Río, por habitantes de la zona indígena de Amealco por la realización de una obra en Santiago Mexquititlán. Simpatizantes del partido Morena en esa comunidad convencen a los inconformes de armar alboroto haciéndoles creer que serán los administradores de los recursos públicos del proyecto. **AMBICIÓN.** Alegando que el pueblo se rige por usos y costumbres pretenden echar abajo una de las obras más importantes de la zona y, envalentonados por el respaldo del partido con miras a las elecciones del 2021, desquiciaron la semana pasada la circulación en la principal carretera más transitada del país. **FUGAZ.** Ya dedicado a algo que parece ser una campaña en toda forma, Santiago Nieto Castillo Castillo contrató como jefe de prensa al comunicador Gustavo Gómez, pero sólo le duró... ¡una semana! Desorden, división e inexperiencia privan en torno a la figura del zar. (DQ)

#### **ASTERISCOS**

**MINUTO DE SILENCIO Y APLAUSOS DIARIO.** En la delegación ISSSTE Querétaro, todos los días, a las 12:00 en punto, los trabajadores guardan un minuto de silencio, con respeto solidario, en honor a quienes fallecieron a causa de COVID-19. Además, se brinda un minuto de aplausos en reconocimiento al gran trabajo del personal de salud y los profesionales que están en primera línea de atención. **MARÍA ALEMÁN DARÁ CONFERENCIA A JÓVENES ESTA TARDE.** Como parte de las actividades por el mes de la Juventud, la Secretaría de la Juventud realizará este martes una conferencia bajo la temática de ‘Democracia y Juventud’. La encargada de esta ponencia virtual será la diputada federal por Querétaro, María Alemán Muñoz Castillo, quien compartirá algunos tips para hacer escuchar las voces de los jóvenes para la transformación de su entorno. La cita es a las 19:00 horas y hay que registrarse en el enlace: [bit.ly/DyM20](https://bit.ly/DyM20). **ATIENDEN LLAMADAS DE ATENCIÓN PSICOLÓGICA.** Del 27 de marzo al 21 de agosto se atendieron mil 542 solicitudes de atención psicológica, la mayor parte de ellas a través de la línea telefónica COVID. En su mayoría, las llamadas fueron realizadas por mujeres. Los problemas que presentan son miedo, angustia, desesperación y confusión. **INICIATIVAS SOBRE COMIDA CHATARRA A LA VISTA.** Morena y el PRI, cada fuerza por separado, ya trabajan en la iniciativa para que se homologue la prohibición en la venta de los alimentos chatarra a menores de edad, como se hizo en el Congreso de Oaxaca. El PAN presentó una iniciativa donde se pide garantizar acceso a alimentación saludable, pero sin especificar acciones. Parece que las iniciativas que están cocinando tendrán mayor repercusión que la ya presentada. (AM)

#### **BAJO RESERVA**

**AFLORA CONFLICTO ENTRE RAMÍREZ ARGÜELLO Y EL SINDICATO DE SALUD.** Quien nuevamente tiene problemas es el secretario de Salud estatal Julio César Ramírez Argüello. Curiosamente en esta ocasión no hizo una declaración que lo metiera en dificultades, tal como sí sucedió con anterioridad. El Sindicato de Salud del estado de Querétaro sección 32, que encabeza Silvia Rivera, acusa al funcionario de “generar un conflicto innecesario” al

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

mantener a Olga Yáñez García como directora del Centro de Salud de Servicios Ampliados de Amealco (Cessa), pese a que asegura hay una demanda generalizada del personal de la institución que pide su remoción. Rivera, nos comentan, insistirá en buscar un diálogo directo con el gobernador Francisco Domínguez, para encontrar una solución al conflicto. **EL PRI QUERETANO, UNO DE LOS AFECTADOS POR EL COLAPSO DE ZOOM.** Las fallas que se registraron ayer en la plataforma Zoom truncó el plan del PRI estatal de ofrecer ayer su acostumbrada rueda de prensa, que por la pandemia se da de manera virtual a través de la plataforma ya mencionada. La dirigencia que encabeza Paul Ospital tuvo que improvisar, enviando su respectivo boletín de prensa, que ya tenían elaborado. Pese a esta dificultad, nos comentan que algunos reporteros de la fuente no se dieron por vencidos y lograron que se les atendiera de manera grupal por teléfono y al final sacaron “la nota”. (EUQ 2)

### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**LLEGAN MÉDICOS DE CDMX A HOSPITAL DE EL MARQUÉS PARA ATENDER PACIENTES COVID.** Que el Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada (OOAD), en Querétaro, recibió a dos médicos que se suman a la atención de pacientes con Covid-19, en el Hospital General Regional No. 2 El Marqués (que es un hospital reconvertido), informó el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Se trata de la doctora especialista en urgencias Carla Becerril y del doctor especialista en cuidados intensivos Arturo Martínez, quienes laboran en el Hospital General Regional No. 1 Dr. Carlos Mac Gregor Sánchez Navarro del IMSS en la Ciudad de México. Según el comunicado del Seguro Social este modelo de trabajo implementado, permite al personal que desee postularse ir a otra entidad de apoyo. **TRES CASOS POSITIVOS DE COVID EN EL CDE DEL PRI.** Que de marzo a la fecha se han registrado al interior del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) tres casos de Covid-19, de los cuales uno aún está aislado, afirmó el dirigente estatal de ese instituto político, Paul Ospital Carrera. “Lamentablemente hemos tenido tres casos positivos de Covid-19 al interior del PRI, entonces, no sé si sea buena o mala la cifra y ninguno de ellos presentó ninguna enfermedad crónico degenerativa (...) en este momento el único caso activo se encuentra en su domicilio y ninguno de los tres requirió ser hospitalizado”, subrayó. **REALIZA ALCALDE SUPLENTE CAMBIOS EN GABINETE.** Que el presidente municipal suplente en Colón, Filiberto Tapia Muñoz, nombró como secretario de Administración a Luis Alfredo Pérez Villaseñor; en la Secretaría Técnica, a Diego Bernardo Ríos Hoyo; como encargado de despacho de la Secretaría de Finanzas, a Armando Morales Olvera (quien se desempeñaba como director de Egresos); y como encargado de despacho de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología, a José Guadalupe Hernández Hernández (anterior director de Ecología). Cabe recordar que en sesión extraordinaria de cabildo, el viernes pasado, fue aprobado el nombramiento de Sócrates Alejandro Valdez Rosales como secretario del Ayuntamiento. Mientras tanto, el exalcalde Alejandro Ochoa Valencia es procesado a nivel estatal por el delito de tráfico de influencias y a nivel federal, por agredir a un periodista. (CQRO)

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

**¡CON LA AUTONOMÍA NO! ADVIERTE UAQ.** Un energético comunicado emitió anoche la rectora **TERESA GARCÍA GASCA** en contra de la iniciativa presentada este lunes por la coordinadora de la bancada de Morena en el Congreso local, **FABIOLA LARRONDO MONTES**, para modificar de manera unilateral, sin consulta a los universitarios, los artículos 21 y 36 de la Ley Orgánica de la UAQ. Los diputados ven la tempestad y no se hincan. Agua dura de la Legislatura, ¡otra locura! (PA 1)

### **FUEGO AMIGO / EL ADIÓS A DOÑA ANITA**

El sábado se celebró en el Templo de La Congregación la misa de cuerpo presente de Anita González Jáuregui viuda de González Juaristi, última de once hermanos de una antigua y reconocida familia queretana. La apreciada señora,

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

suegra del ex gobernador Mariano Palacios Alcocer, estuvo acompañada de sus ocho hijos y 27 nietos, entre ellos el torero Octavio García González, “El Payo” (a la izquierda). Recordaremos siempre la bondad y generosidad de doña Anita, que en paz descanse. (PA 1)

## **ENERGÍA Y MEDIO ARMANDO AMBIENTE / CRIMEN Y CASTIGO AMBIENTAL**

Por Alejandro Angulo

En la clásica novela de Crimen y Castigo de Dostoievski, se plantea una cuestión tanto psicológica como moral, encarnada en el personaje central, al plantearse la idea y convicción de que los fines humanitarios justifican la maldad, lo cual, lo conlleva al asesinato para obtener el dinero que necesitaba, pero al final, se impone el castigo. Ahora vemos en el Querétaro actual, que dos diputados de la cámara local, uno del Pan y la otra de Morena, han presentado cada quien, una iniciativa de reforma al Código Penal del Estado, en el capítulo de Delitos Ambientales. Ambos, coinciden, sin importar el color de sus partidos, que hay que penalizar una conducta antijurídica, como la oferta en preventa, venta, permuta o cualquier otro tipo de traslado de dominio o escritura, terrenos ubicados en áreas naturales protegidas declaradas dentro del territorio del Estado de Querétaro, ya que ello, en la iniciativa del Diputado Dorantes, tiene consecuencias graves por la afectación del patrimonio de las familias, ya que realizan operaciones inmobiliarias con engaño, lo cual concluye, que estamos frente al Fraude; mientras que la Diputada Larrondo, lo enfoca en la acción antijurídica de afectación al medio ambiente, y que también afecta al patrimonio de las personas que se ven engañadas en dichas ventas de terrenos, que se encuentran en Áreas Naturales Protegidas o en Unidades de Gestión Ambiental del Ordenamiento Ecológico del Territorio como de preservación y protección ecológica. El asunto estriba, en que dichos terrenos no cuentan con las licencias, permisos y/o autorizaciones de las autoridades competentes para considerarse terrenos con uso habitacional, de ahí el engaño, o fraude. Y es que, por otra parte, diversos ciudadanos y ambientalistas, han denunciado reciente, reiterada y públicamente tal engaño de una empresa inmobiliaria. (PA)

## **PULSO - “VIDAS EJEMPLARES...Y NO TANTO...”**

Por Andrés González

El Museo de Arte Sacro de Querétaro – ubicado en el corazón del centro histórico de la capital queretana – inicia este 29 de septiembre un Seminario abierto a todo el público al que se denominó “Vida Ejemplares ...y no tanto...” y que se extenderá todos los martes y jueves de octubre, de noviembre y hasta el 18 de diciembre de este 2020. Los temas son tanto de interés universal, nacional o bien local y que abarcan desde “Arte y Cultura” – Vincent Van Gogh, Mariano de las Casas o José Alfredo Jiménez, por solo citar algunos -; “Gobiernos, Autoridades e Imperios” – Alejandro Magno, Benito Juárez García, Maximiliano de Habsburgo, en ese casillero; “Santos y Religiosos” – San Agustín de Hipona, Santa Teresa de Aquino o el Papa Francisco-; para culminar con Profesionistas, como el Dr. Pedro Escobedo o el científico Stephen Howking. “El motivo central es despertar el interés por la cultura universal, al abordar por estudiosos en la materia a personajes de talla mundial, de todos los tiempos, pero también para que las nuevas generaciones de queretanos conozcan quiénes fueron nuestros gobernantes” señaló José Niembro Calzada, director del Museo Sacro de Querétaro, este ubicado en la calle de Allende Norte 2, casi frente al monumento a Neptuno. Este Seminario será cubierto de manera presencial – si la pandemia lo permite – o bien a través de las redes sociales, lo cual se informará oportunamente. “Este módulo II, está constituido en total 24 diversas ponencias que iniciarán este 29 de septiembre, día de San Miguel y lo hacemos por dos cosas: Por lo protector que es San Miguel y porque releva a otro seminario que es sobre el COVID-19. Este módulo II será de cinco a siete de la tarde” señaló Pepe Niembro y quién fuera también fundador de “Jocha”, jóvenes chambeando y en fin, también un enamorado de la Sierra Gorda Queretana. En realidad y durante el gobierno de don Rafael Camacho Guzmán, inició este empeño. “Nos interesa la promoción local de nuestros gobernantes, para que la gente

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

sepa quién fue don Rafael, a quién yo le guardo un aprecio personal y mucha gratitud, porque que es uno de esos queretanos que debemos de conocer más, sobre todo las nuevas generaciones, que los jóvenes de hoy sepan quién se atrevió a construir un Estadio Corregidora, un auditorio y a generar una deuda y que bueno que se consiguió, porque de otra manera Querétaro no hubiera dado ese paso para convertirse en la ciudad moderna y progresista que es hoy en día”. Camacho Guzmán fue también quién impulso el rescate de las Misiones de la Sierra Gorda. “Don Rafael, que no tuvo grandes doctorados sino más bien fue un gobernante que sostenía que “hay que rodearse del que sabe” y por eso hizo esas grandes obras”. Igualmente este gobernador fue el iniciador de los hoteles de la Sierra. “...y no solo fueron los dos hoteles de Concá y el de Jalpan, sino que también recupera el Mesón de Santa Rosa y los dos de Amealco, ubicado uno en la cabecera municipal y el de La Muralla. Esos hoteles siguen siendo propiedad del estado y hoy bien llevados por una cadena hotelera, Hoteles Misión...pero don Rafael tuvo la visión no solo de levantar y rescatar estos hoteles, sino que si se tenía ya donde hospedarse, también se tenía necesidad de caminos para poder llegar a estos lugares...y también los hizo”. José Niembro reconoce que don Rafael tuvo esa visión para apoyar toda esa zona, “porque de otra manera se hubiera tardado mucho más en detonar esa actividad del turismo”. Este recinto del Museo de Arte Moderno de Querétaro es administrado por la Diócesis de Querétaro y coordinado bajo la mano cauta, inteligente de monseñor Martín Lara, que ha tenido también el acierto de formar dos Consejos para llevar a cabo estos Seminarios: Uno directivo y otro Académico, bajo cuya lupa ingresan propuestas, temas y ponentes. Este que viene en su edición II y sobre “Vidas Ejemplares...y no tanto...” promete ampliar conocimientos y visiones sobre personajes de talla universal, nacional pero también local. Inician el 29 de septiembre. Busque la programación, que ya circula por redes. (CI)

### **LOZOYA: ¿CORRUPTO SOLITARIO?**

Por Arturo Maximiliano García

¿Es Emilio Lozoya un corrupto solitario? Esta es la pregunta que ha acaparado la discusión de políticos, medios de comunicación y sociedad. ¿Es creíble que este esquema de sobornos que tuvieron como destino una campaña presidencial y una de las grandes reformas estructurales de este país, sean atribuibles a un solo personaje? Si este fuera el caso sería el único, de entre varios en Latinoamérica, y algunos en Europa y África, donde un hombre orquestó todo, se benefició de todo, engañando a todos y ahora está salpicando a inocentes por venganza o por presión de sus captores. Los escándalos de sobornos de Odebrecht han manchado a la clase política a lo largo de Latinoamérica. En Brasil, epicentro del escándalo provocado por la empresa Odebrecht, una tercera parte del gabinete, más de 20 senadores, cerca de 50 diputados y cinco presidentes del país amazónico han estado bajo investigación. En Perú unos 50 funcionarios están prófugos de la justicia por asuntos relacionados con la empresa brasileña, que involucra a cuatro expresidentes, Kuczynski, Toledo, Humala y otro, Alán García que cometió suicidio como consecuencia de la acusación, además de un miembro de la Corte Suprema, un exgobernador y otros servidores públicos. En países como Colombia, Panamá, Guatemala, El Salvador y Ecuador, entre otros, se ha descubierto una red de funcionarios involucrados en el tema Odebrecht. Por alguna razón en México no se había consignado a ni un solo funcionario por actos relacionados con este escándalo. El primero que fue señalado formalmente por sus vínculos con la empresa brasileña fue el ex director de Pemex, Emilio Lozoya, a quien, durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, le fue abierto un expediente por parte del entonces Fiscal contra Delitos Electorales, Santiago Nieto Castillo, pero en ese momento el hilo se rompió por lo más delgado y Nieto fue obligado a dejar el cargo. La rueda de la fortuna giraría muy pronto, Lozoya se convertiría en prófugo y Nieto Castillo en titular de la hoy poderosísima UIF, quien siguió una huella que no se borra fácilmente, la del dinero. (...) (CI)

MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Hecho Educativo.** La nueva normalidad académica ante la pandemia, cumple con una norma fundamental: todos a aprender, a actualizarse a las nuevas tecnologías y los padres a interactuar directamente en el hecho educativo. (N 1)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

PANCHO Y SU CUATE RODRÍGUEZ BORGIO. Queretano en escándalo del casinero y Los Zetas. Investiga UIF a empresas fachada en Querétaro. Roberto Loyola ha guardado silencio sobre 2015. Ernesto Cordero padrino de bodas de Chespíritu. Ruleta. Escribir del empresario Javier Rodríguez Borgio, es entrar en terrenos peligrosos en todos los sentidos. Desde llamadas telefónicas pidiendo que se le deje en paz, veladas amenazas o de plano, demandas ante tribunales por presuntos daños morales, etcétera, etcétera. Eso lo hemos vivido en el periódico PLAZA DE ARMAS sobre todo desde la llegada de Francisco Domínguez Servién al poder. Es pública la relación entre ambos personajes. -“Yo siempre he dicho que Javier Rodríguez Borgio es mi amigo y este... yo a mis amigos no los niego, pero una cosa es la política y otra cosa son sus negocios”, reconoció Domínguez Servién, siendo senador, a pregunta de PLAZA DE ARMAS, luego de finalizar un informe del entonces rector, Gilberto Herrera Ruiz. - “Eh... me ha aportado... me aportó recursos... este... como amigo, como lo dije, entre muchos amigos que lo hicieron, pero no sé qué relación tiene Javier Rodríguez con estos temas”, declaró antes de salir corriendo. Luego vino la campaña para gobernador, donde supuestamente recibió “30 kilos” del “señor Kors. Ahora sabemos que fueron 30 millones de pesos del entonces secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. El tema se ventiló en 2015 y Domínguez Servién nunca aclaró nada. Lo que no sabíamos es que por esos mismos días, el empresario queretano Antonio Rico le entregó, según declaró su entonces socio, Sergio Bustamante, otros 30 millones de pesos para la campaña. “La suma de los tres portafolios de acuerdo a lo que Rico Rico me comentó fue de 30 millones en efectivo, mismos que me consta fueron entregados para la campaña de Pancho Domínguez”, declaró Bustamante en la causa penal 269/2009, que mantiene hoy día en la cárcel al empresario queretano. Además, Bustamante narra el momento en que Antonio Rico le entrega al actual secretario de Desarrollo Sustentable y operador de la campaña de Domínguez, el dinero: “... las palabras textuales de Rico Rico fueron ‘Marquito (Del Prete) aquí está lo que quedamos, dile a Pancho (se refería a Francisco Domínguez) que es lo que acordó con Javier (se refería a Javier Rodríguez Borgio) y conmigo, sólo dile que le diga a Pancho que con todo”. Es decir, además de que Pancho Domínguez dice que no niega a sus amigos, hay claros vínculos con el empresario casinero que hoy está metido en otro escándalo. Según la revista Proceso un informe de las autoridades españolas detalla las conversaciones entre Francisco Javier Rodríguez Borgio, pieza clave de la operación fraudulenta de la Caja Libertad, y Fernando García Alonso (presuntamente hijo del ex alcalde de Querétaro, Rolando García Ortiz), presunto contacto del representante de Los Zetas en Europa, El Mono Muñoz. Señala el semanario que “para evadir a la justicia mexicana, el empresario Francisco Javier Rodríguez Borgio se instaló en España donde recurrió a los servicios del mexicano Fernando García Alonso, quien presumía de contactos en la policía de ese país, para que le informara si aquí estaba vigente una ficha roja de la Interpol para detenerlo y extraditarlo a México. En sus comunicaciones telefónicas y por mensajería, Rodríguez Borgio alardeaba ante García Alonso del enorme poder que tenía por su contacto cercanos al “Águila”, en alusión al entonces presidente Enrique Peña Nieto, por el águila de la bandera mexicana en la banda presidencial. “Lo que desconocía era que la policía española tenía intervenidas las comunicaciones de García Alonso, porque lo consideraba el hombre de confianza de Juan Manuel “El Mono” Muñoz Luévano, el prominente enlace de Los Zetas en Europa que fue seguido meticulosamente desde 2013 hasta su captura en Madrid en marzo de 2016. Dice Proceso que las comunicaciones entre García Alonso y Rodríguez Borgio, intervenidas por orden judicial, están en un informe de la Brigada de Investigación de Blanqueo de

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**

Capitales y Anticorrupción de la Unidad Central de Delincuencia Económica y Fiscal de la Policía Nacional sobre la red del Mono Muñoz y sus operaciones de narcotráfico, fechado en julio de 2014, al que este semanario tuvo acceso. En aquel momento, sobre Rodríguez Borgio y su hermano Óscar pesaba una orden de aprehensión en México por la falsificación de una licencia de la Dirección Adjunta de Juegos y Sorteos de la Secretaría de Gobernación para apropiarse de los casinos de otro empresario y sumarlos a su holding Big Bola. Y concluye que en marzo de ese año, la entonces Procuraduría General de la República (PGR) había ordenado congelar las cuentas de su Grupo Gasolinero México (GGM) –de la que los hermanos eran propietarios junto con Martín Díaz Álvarez, sobrino del exsecretario de Hacienda Francisco Gil Díaz– por la compraventa de hidrocarburo robado a Pemex. De ese calibre son las amistades del gobernador Francisco Domínguez, solamente hablando del financiamiento de su campaña. Esto nada tiene que ver con los sobornos que, se asegura, recibió por aprobar la reforma energética. Ese es otro tema. Todo conduce a Pancho. -OÍDO EN EL 1810- Sin salida. Que los cercanos al ex alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, lamentan su caída y encarcelamiento porque, dicen, tenía mucho futuro, porque Francisco Domínguez Servién le había ofrecido la candidatura a diputado federal para hacerlo desistir de su pretensión por la gubernatura y no aceptó. La ambición mató al gato. -¡PREEEPAREN!- El Querétaro real. De enero a julio la Unidad de Inteligencia Financiera, encabezada por nuestro paisano Santiago Nieto Castillo, ha detectado movimientos inusuales por más de 90 mil millones de pesos en Querétaro. El zar antivalado reveló lo anterior en el foro “Evaluación Nacional de Riesgos” y que se investigan a 148 personas en el estado. De hecho se ubicaron 165 empresas de reciente creación que pudieran ser posibles fachadas. Aquí donde no pasaba nada. Así de fácil. Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- Agraviado. Poco se ha hablado del ex candidato del PRI al gobierno de Querétaro, Roberto Loyola Vera, tras revelarse el financiamiento desde gobernación para el fraude electoral que llevó a Pancho Domínguez a Palacio de la Corregidora. El también ex alcalde es un hombre discreto que desde aquel entonces se ha reservado su opinión de Domínguez y lo sucedido antes y durante la jornada electoral. ¿Irá por la segunda? - ¡FUEGO!- Chespirito. Que el ahora muy famoso Guillermo Gutiérrez Badillo -el del video de los sobornos, que aseguran ya salió del país- estaba tan cerca e identificado con el grupo fuerte del PAN, gracias a Francisco Domínguez, que su padrino de bodas fue el mismísimo ex secretario de Hacienda y ex líder senatorial Ernesto Cordero, hoy también acusado. ¿Y ahora quién podrá defenderlo? ¡Porca miseria! (PA)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

**MARTES 25 DE AGOSTO DE 2020**